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《马可福音》系列讲章 第 2 讲 

神来到这里 

（马可 1:1-13, 马拉基书 3:1-6） 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

（2011 年 8 月 22 日）

过高的期望可以令人失望，甚至成为一件危险可怕的事。我想我们大家都有过这类经历。比如说

有人向你推荐某家餐馆或某部电影，说得天花乱坠。但当你真的体验之后，你就知道并不是那么会事。

当然这必竟是小事，一下子就过去了。可假如是更重要的事呢？比方说，结婚后将来是什么样子的？

将来有了孩子呢？这，只有你进入婚姻之后才知道：事情并不像你原来想象的那样浪漫温馨。两个罪

人结合后生活在一起，各种各样的问题都会出现。也就是说，你的期望和现实往往相差很大。当然我

们并不后悔，尽管遇到各种难处，但你还是能看到神的智慧，看到你俩所经历的爱与美。

今天早上摆在我们面前的就是一个期望与现实的问题。这是以色列所面临的，也是我们所面临的

问题。你是如何看待你所期望神给你的和神所给你的之间的实际差距？你是否满意神所预备的救恩？

或者你想要的是别的什么？神所差来的弥赛亚是不是你所期望的王？

今天早上的这几节经文里旧约的预言几乎可以说是整个旧约故事的总结。也正是由于旧约的故

事，以色列人一向就有他们的期望。耶稣基督来了，他打破了以色列人的期望。他们所面对的事实是：

这就是弥赛亚，这就是神的救赎。你相信吗？你能看到神的奇妙作为吗？或者你还是死抱着自己的期

望，而与这唯一的救恩擦肩而过？用句东北俗话说：咬着根屎厥子，给麻花都不换。上礼拜我们在概

论中已经学到了《马可福音》开头的这句话：“神的儿子耶稣基督福音的起头。”我们谈到了旧约的故

事和以色列人对福音的期望；以色列人怎样在埃及做奴隶；如何被逐出家园沦落到亚述、巴比伦；如

何等待有一天神要来告诉他们好消息，来领他们回家乡，来实现祂对他们的应许…..。

这一切都已经成为过去，现在《马可福音》拉开序幕，向我们介绍了第一位主人翁。一般来说，

一部电影的开头会有开场白和相应的镜头。我们家有四个孩子，全家一起坐下看电影的时候，妻子总

是在房间里走来走去安排好最后一点事情。我很注意看开场白。因为导演在开场白上有东西要告诉我

们，然后以影片来证明他所要说的东西。这里也一样，马可一上来就把旧约的这些经文一下子呈现在

你面前，就好象说: 这就是我要告诉你们的故事，我要你们进入到这里，来看这些旧约预言的实现。

现在让我们一起来听听旷野预备道路之人的声音：“正如先知以赛亚书上记着说：‘看那，我要差遣我

的使者在你前面，预备道路。’在旷野有人喊着说：‘预备主的道，修直祂的路’。”接着他又引用了

《马拉基书》的预言：“我要差遣我的使者在我面前预备道路。”

这句话到底是什么意思？我们可以追溯到《出埃及记》23:“看那，我差遣使者在你前面……。”

这里的上下文是神要亲自来拯救以色列，为祂的子民争战。第二次是在《马拉基书》：同样的“使者”
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一词，意义却完全不同。马拉基应许以色列人回到应许之地去。因为不需要领他们离开为奴之家，他

们已经有了自己的圣殿，他们住在自己的地方，他们有祭司。看上去他们不需要神来拯救他们。然而

马拉基的确是用了这个词。你只要把整卷《马拉基书》读一下就知道原因了。因为这个地方都给败坏

了。他们有祭司，可他们的祭司有病，人民也有病。你看看马拉基列的清单：交鬼的、奸淫的、谋杀

的、偷盗的……。这就是住在此应许之地上的人们，这就是受过割礼的人们。神让马拉基发预言说：

“看那，我要差遣使者在我面前，预备道路。”神要把以色列民从压迫者手下拯救出来。谁是压迫者？

就是以色列人自己的邪恶。所以神说，这次我来不仅是拯救，也是一个坏消息。我来就象炼金之人的

火，如漂布之人的碱；我必要洁净这地。以色列人听到神说我要来了时，不是喜乐而是恐惧。马拉基

警告他们，神要使者先来，好叫你们预备一下，你们最好赶快从罪里转回，赶紧与神合好。他接着说，

我要差以利亚来。记不记得以利亚没有见死就被神接去？以利亚来的时候，必使父亲的心转向儿女，

儿女的心转向父亲；让这地成为圣洁，预备好神的到来。马可告诉人们，神要差以利亚来预备道路。

所以他一上来就告诉大家，神要来了，你们最好预备好自己。神要来了，可你们都不圣洁。所以必须

先有预备，免得神来的时候除灭他们。所以马拉基和以利亚说，神要差使者，可这是两刃的剑。即是

好消息，也是坏消息。神要来了，你若达不到要求，那可不是闹着玩的。然后马可说，在旷野预备道

路。记不记得上礼拜我们说过，这段经文的背景是以色列人被流放到巴比伦，等候拯救。神说，我要

差遣使者来，在沙漠里预备一条君王大道，从巴比伦一直通到应许之地。你们要想回家的，跟我来。

可这里好象有点奇怪，眼下以色列人不就是住在这片土地上吗？你还要我们往哪里去？马可是在

对他们说，你若听得进这些话，那么眼下你住的就是旷野，就是巴比伦；你若能领受，那么你现在站

立的就是圣地。但因为你们是败坏的人，所以你们仍然流放在外。所以说我要差遣使者为你们预备道

路。这样，当我来的时候，我就不必把你们都除掉。他马上告诉我们，这位使者就是约翰。假如你真

的一点儿也看不到的话，第 6 节他还特意告诉我们约翰穿的是什么。在整卷《马可福音》里，这是唯

一的一处描述衣着的地方。他为什么要告诉我们这些呢？你们知道《马可福音》是很精炼的，连描述

耶稣受试探都只用了两句话。马可一个字都不浪费。但他却特意提到约翰的穿着。为什么？如果你对

旧约比较熟的话，你就知道谁曾穿过完全一样的一身衣服。列王记下 1:8 说：“他身穿毛衣，腰束皮

带，”王说：“这必是提斯比人以利亚。”

你看到马可的用意没有？他刚引了《马拉基书》的话，说到神来的可怕日子之前，祂的使者要来

预备道路。然后他说约翰来施洗，你们看他穿的是什么。《马太福音》里耶稣为什么说“你们若肯领

受，这人就是以利亚”（太 11:14）。这不很清楚吗？约翰就是来预备道路的以利亚。你们听没听过常

常有人讲论末日的事？说两个见证人，以利亚要先来，等等、等等，他们说的就是《马拉基书》的预

言。马可说，对！以利亚的确来了：他就是约翰。请注意，约翰的事工是预备人心。因为人们不圣洁，

神要来审判。怎么办？你们都出到旷野来，到水里来悔改，接受洗礼。以色列人啊，承认你们都错了。

那为什么要在这约旦河里呢？你们应该知道吧，连孩子们都应该知道。神把以色列民领出埃及，穿过



3 / 4

红海之后他们在干什么？他们在旷野游荡了 40 年。最后，争战之日终于来临。约书亚率领他们，一

脚踏进了哪条河？约旦河。约旦河水顿时分开，把他们迎进应许之地。约翰告诉他们，你若想要成为

以色列人，你若真想要成为神的子民进入应许之地，那么你们都出来，到约旦河里来，承认自己的罪，

重新成为以色列人。你们眼下的光景是不行的，你们需要拯救。假如是这样，那么一旦这预备工作完

成之后，以色列人期望将会发生什么呢？耶和华要亲自来！祂要来到祂的子民中间，来救他们。《出

埃及记》不就是这样的吗？《以赛亚》预言的不就是这样的吗？《以赛亚》40 章说，预备好道路之

后，你要登高山，报好消息给耶路撒冷（40:9）。

是什么好消息？看那，你的神！一旦你跟随那使者到旷野修直好道路，你猜谁要来了？神自己要

来了。祂必将你一路领进应许之地。这就是我们所等待的。约翰就是那位来预备道路的。现在以色列

人在等待什么？约翰在旷野说：“那在我以后来的，能力比我更大，我就是给他解鞋带也是不配的。”

他说的是什么意思？他说那位要来的是我跟本不配的，因为那就是耶和华自己！祂的义远远高出约翰

的义：“我是用水给你们施洗，他却要用圣灵给你们施洗。”谁能在旷野赐下圣灵？在整个旧约中只有

一位曾赐下圣灵，那就是神自己：“我要将我的灵浇灌凡有血气的”（约耳书 2:28）。假如你们是当时

的犹太人，你们在等待什么？你们的期望是什么？神马上要把救恩带到以色列来，好消息要来了。神

马上要来了，请听马可的话：“那时耶稣从加利利的拿撒勒来，在约旦河上受了约翰的洗。”神真的来

了，神自己来到以色列人中间来施行拯救。

犹太人的期望从一个角度讲是对的：神要来对付恶者。今天你我都知道耶稣是谁。可对当时的人

们来说，他只是犹太人中的一分子，和大家一样，走进约旦河里。但马可却明明地告诉大家：这位就

是神自己，祂来到以色列民中间，来除灭恶者。可犹太人直挠头，纳闷地问：这位就是神？

请注意，第 5 节的犹太全地的人，到了第 9 节成为耶稣一个人。这里马可先用广角镜让我们看到

全部的犹太人，然后聚焦在耶稣一人身上。这的确让人吃惊。不仅如此，马可接着又让我们听到神与

祂爱子的对话，而当时在场的其他人谁也没听到：“你是我的爱子，我喜悦你。”这短短的几句话可以

说包括了整个旧约。“……就看见天裂开了。”直译是：天被撕开了。这句话是从哪里来的？是从《以

赛亚书》来的。请不要忘记，整卷《以赛亚书》都惯穿在《马可福音》中。读一下《以赛亚书》63

章就知道，以赛亚对以色列，对以色列人的罪恶忍无可忍；他问神说：“耶和华啊，你为何使我们走

岔离开你的道，使我们心里刚硬不敬畏你呢？求你为你仆人，为你支派的缘故转回来。你的圣民不

过暂时得这产业，我们的敌人已经践踏你的圣所。我们好象你未曾治理过的人，又象未称为你名下

的人”（赛 63:16-19）。以赛亚是在向神说，神啊，我们本应该是你的圣民，可我们却和外邦人没有两

样。他接着说：“愿你裂天而降”（赛 64:1）。马拉基在等神来洁净这片土地；以赛亚盼望神给祂子民

带来胜利，来拯救他们。马可说：“天裂开了，圣灵仿佛鸽子，降在他身上。”他怕你们搞错了，马上

说：“又有声音从天上来，说：‘你是我的爱子，我喜悦你’。”我们读这段经文时容易摸不着头脑，心

里想，神这是干嘛呀？你刚才不是提示我们说你马上就要亲自来了。但这里却在描述犹太人中的一分
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子，这位名叫耶稣的人。他和众人一起到约旦河里受洗，并且天裂开了。这些经文都是从《以赛亚书》

里引的。可我们知道《以赛亚书》里描述的是一位受苦的仆人：他被藐视，被人厌弃，多受痛苦，常

经忧患……他为我们的过犯受害，为我们的罪孽压伤”（赛 53:3-5）。那上面这句“我喜悦你”的话是

哪里来的呢？请看同一卷《以赛亚书》：“看那，我的仆人，我所扶持、拣选的，心里所喜悦的”

（赛 42:1）。（注：《以赛亚书》英译本的这节和《马可福音》1:11 都是“我喜悦你”，而合和本则将《以赛亚

书》42:1 译作“心里所喜悦的”，将《马可福音》1:11 译作“我喜悦你”。）接着又说：“我将我的灵赐给他。

他必将公理传给外邦……。他不灰心，也不丧胆，直到他在地上设立公理”（英译：公义）。

现在就清楚了，马可是说，这位既是耶和华自己，又是受苦的仆人。也就是说，耶稣既是耶和华

自己，也是受苦的仆人；他要把公义带给以色列。那他将如何来完成这一切呢？在和罪人们认同、和

他们一起受洗之后，他被催到旷野去，整整四十天受撒旦的试探。请回忆一下以色列人被神领过红海

之后做了些什么？他们试探神，结果在旷野漂流了四十年。而这位以色列人也被催到旷野受试探。我

们要问的是：这位以色列人和当年的以色列人们差别在哪里？当年的以色列人四十年里硬着颈、硬着

心、背逆神；这位以色列人与罪人一同在水里受洗，现在又象罪人一样受试探。结果怎样？我们马上

就知道，他非但不象在旷野受试探跌倒、背逆犯罪的以色列人，也不象当初在乐园受撒旦试探而失败

把整个人类带进罪里的亚当。这第二位亚当耶稣与撒旦面对面地对抗，胜过了试探、胜过了撒旦。

现在神告诉你们：掉转头来，预备好道路。这位耶稣，这位从未犯罪的耶稣，进入到罪的水中，

象其他所有的罪人一样受洗。作为一个人他受了试探，但他顺服神，胜过了试探，为的是要把公义带

给以色列。除非神自己加入到以色列中间来，我们永远都在背逆神的罪中；若不是神亲自来进行这场

征战，你我是根本不可能有希望的。

所以，这个故事就是关于神来到以色列中间，将公义带来，洁净这片被以色列人玷污了的土地。

他来不是先来改变以色列人，而是成为他们中间的一分子，遵行了他们所不能遵行的，忍受了他们所

不能忍受的；又将他原本应该倾倒在罪人身上的愤怒倾倒在了自己身上，好叫他的子民与他建立起永

远和好的关系。这是一个从头开始就很奇怪的故事，而且会变得越来越奇怪。今天神邀请你到这个故

事中来，来体会祂是怎样对付你最大的仇敌撒旦的。你应该好好预备自己，当你遇见试探而抱怨时，

请你看一看祂自己的爱子受到的试探吧。并且他遇到这试探正是为了拯救你！

假如这就是你的故事，假如你信神的爱子耶稣基督，那么你就应该知道，成为基督徒、成为神的

儿女之后，不会是鲜花常开天常蓝，荣耀舒适常相伴。有时你会遇到试探，有时你会遭遇苦难。然而

我们已经知道了故事的将来结局，我们可以凡事因神而喜乐。神为了爱你的原故，连自己的爱子都为

你舍了，祂还有什么最好的不给你呢？让我们无论在什么景况下都相信祂、依靠祂。

让我们一起祷告。


